



CURSO

Historia del Fútbol Femenino



A cargo de Ayelén Pujol

PRESENTACIÓN

La historia del fútbol argentino estaba escrita y protagonizada por varones. Ellos eran desde siempre los términos de cualquier comparación: se referían a las futbolistas como “la Maradona” o “la Messi”. O las agredían con frases como “machona”, “varonera” o “tortillera”. Este taller viene a ofrecer una nueva paleta de posibilidades: es una invitación a viajar por el fútbol protagonizado por mujeres y diversidades, jugadoras que existen y enfrentaron obstáculos para conquistar el derecho a jugar, en una historia que los manuales no cuentan. La propuesta es hacer un recorrido en cuatro encuentros (que puede adaptarse a menos jornadas), desde los orígenes del fútbol femenino, zambullirnos en el archivo y en las anécdotas de las heroínas de la pelota, en el mundo y en Argentina, hasta llegar a estos días de semiprofesionalismo y de lucha por la igualdad.

El curso está acompañado de la exposición de material fotográfico y audiovisual, y la posibilidad de ampliar lo conversado con bibliografía complementaria.

CLASE 1

Los inicios en el mundo y en Argentina. Un recorrido por las primeras evidencias de mujeres jugando al fútbol. Los primeros equipos en Gran Bretaña, en épocas de Guerras Mundiales y los primeros registros en el país.

CLASE 2

La prohibición del fútbol femenino en algunos países y cómo las futbolistas generaron estrategias para seguir jugando. Los '50 y los '60, y cómo en nuestro país las mujeres se organizaban cuando los clubes y las entidades deportivas les cerraban las puertas.

CLASE 3

Los Mundiales que la FIFA no organizó: la Copa de Italia 1970 y México 1971. Cómo se gestaron, qué impacto tuvieron en los medios y en la sociedad. La Selección argentina que hizo historia en 1971 y estuvo medio siglo en el olvido.

CLASE 4

Diálogo con protagonistas. Pioneras del fútbol argentino nos cuentan sus historias en primera persona. Lo hacemos en formato de conferencia.

CLASE 5

Desde los '70 hasta que la AFA empieza a organizar el fútbol en 1991. Qué ocurrió en esa etapa en Europa. Cómo empezó a crecer la disciplina en Argentina y el mundo.

CLASE 6

Los medios de comunicación y su mirada sobre la disciplina. Qué imagen se construyó sobre las futbolistas a través del paso del tiempo. ¿Hubo cambios? Qué medios cubren el fútbol femenino hoy.

CLASE 7

La historia de los Mundiales desde que la FIFA organiza la disciplina. Quiénes fueron las mujeres que lo hicieron posible. Qué derechos fueron conquistando las jugadoras.

CLASE 8

El recorrido de la Selección argentina desde que AFA oficializó la disciplina, El fútbol femenino profesional, la nueva Era. Mapa actual del fútbol local y sudamericano.

OBJETIVOS SOBRE LOS QUE GIRA EL CURSO

Abordar y reconocer la amplia y rica historia de una disciplina invisibilizada.

Abordar y reconocer las problemáticas sociales, culturales y profesionales del deporte, e identificar la desigualdad histórica respecto de la rama masculina en el juego más popular del mundo.

Mostrar algunas conexiones entre los procesos políticos vinculados al feminismo y cómo los avances de esas luchas tuvieron repercusión en este deporte.

Problematizar los abordajes y tratamientos informativos de los medios de comunicación en torno al fútbol femenino.

Reconocer la importancia de conocer una historia de más de un siglo y otorgar herramientas para la formación, reproducción y construcción de un deporte con perspectiva de género.

A QUIENES ESTÁ DIRIGIDO

Adolescentes y jóvenes, estudiantes, integrantes y trabajadores de clubes y entidades deportivas, futbolistas, estudiantes y docentes de Educación física, Periodismo, Comunicación, Periodismo deportivo o Historia. Trabajadores públicos o privados con interés en políticas deportivas, culturales y de género. Cualquier persona que tenga curiosidad por conocer la historia del fútbol femenino.